
Das Jahr 2022 
 

Februar 2023 

Sozialpolitischer Ausschuss (SPA) in der Region Hannover 

 

 

 

 

Armut/Kinderarmut ein Thema der Stadt 
Hannover und der Umlandgemeinden in 
der Region Hannover 

Das im Bericht des vergangenen Jahres er-
wähnte Thema „Armut“ wurde im Jahre 2022 
weiterbearbeitet und ist in der Pflegekonferenz 
der Region Hannover aufgegangen. In diesem 
Ausschuss ist der SPA durch Ingrid Beyer ver-
treten. Dieser Ausschuss der Region Hanno-
ver tagt zweimal im Jahr. Die Kinderarmut 
sollte einer schnellen Lösung dringend zuge-
führt werden, das ist auch eine Aufgabe für 
alle drei SPA‘s im Jahre 2023.  

Bezahlbares und barrierefreies Wohnen 
über den Stand der Sozialwohnungen im 
Umland der Landeshauptstadt Hannover 

Wir SPA - Mitglieder beschäftigten uns mit den 
Entwicklungen beim Thema „Soziales Woh-
nen“ in der Region Hannover. Die Themen 
bezahlbares und barrierefreies Wohnen müs-
sen in den Zusammenhang mit den übrigen 
zentralen Themenstellungen eingebracht wer-
den. Der SPA hat eine Umfrage in 2022 bei 

den Städten/Gemeinden im Umland der Lan-
deshauptstadt Hannover durchgeführt. Diese 
Auswertung hat die Region und die Verant-
wortlichen in den Städten/Gemeinden (SoVD - 
Stadtverbandsvorsitzende/r) in 2022 bekom-
men. Dieses Thema wird durch Michaela Mah-
ler, Ingrid Beyer, Anne-Marie Weibel und 
Hans-Friedrich Wulkopf bearbeitet. In dieser 
Angelegenheit wird Hans-Friedrich Wulkopf 
das Gespräch mit dem Dezernenten Jens Pa-
landt, Leiter Dez. III und 1. Regionsrat der Re-
gion Hannover suchen. Wir werden Ihn im 
März 2023 mit dem SPA. besuchen. 

Fachgespräch „Aktuelle Sozialpolitik in der 
Region Hannover“ 

Auch ein Gespräch mit der Sozialdezernentin 
Frau Dr. Hanke, Dez. II Region Hannover und 
der Behindertenbeauftragten der Region Han-
nover Frau Thiel soll im März 2023 stattfinden. 
Der SPA – Hannover Stadt hat im Jahre 2022 
eigene Veranstaltungen durchgeführt im Rah-
men der Barrierefreiheit. Es waren gelungene 
Veranstaltungen z.B. bei der Üstra. Bei diesen 
Veranstaltungen hat ein Mitglied des SPA in 

Der sozialpolitische Ausschuss in der Region Hannover ist gebildet worden von den Vor-
ständen der SoVD - Kreisverbände Burgdorf, Hannover-Land und Hannover-Stadt. Er bear-
beitet aktuelle sozialpolitische Fragestellungen in der Region Hannover.  
Im Jahr 2022 ging es vorrangig um Fragen aus den folgenden Themengebieten: 

 Maßnahmen, die vermeiden helfen, dass Menschen unterhalb der statistischen Armuts-
grenze leben müssen. Die Auseinandersetzung mit diesem Thema wird weiterhin einer 
der Schwerpunkte der Arbeit in 2023 durch den SPA – in der Region Hannover sein. 

 Analyse und Einbringung von Verbesserungen im öffentlichen Personennahverkehr 
bei der RegioBus Hannover und der Üstra durch die Region Hannover. Der Schulbus-
verkehr ist einer der Schwerpunkte in den Umlandgemeinden der Stadt Hannover. 

 Auseinandersetzung mit dem Thema „bezahlbares und barrierefreies Wohnen“ (Sozial-
wohnungen in der Region Hannover). 

 Verbesserung der Teilhabe am gesellschaftlichen Leben von Menschen mit Behinde-
rungen, hier vor allen: Arbeit im Zusammenhang mit der Auszeichnung von Einrichtun-
gen mit der SoVD - Plakette „Überlegt geplant - an alle gedacht“ müssen wir in 2023 
wieder neu auflegen. Hier sind alle drei SPA‘s gefordert. 

 Verbesserung der Lebenssituation des pflegebedürftig gewordenen Personenkreises 
in Stadt und in den Umlandgemeinden. 
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der Region Hannover (Ingrid Beyer) teilge-
nommen.  

Sozialpolitischer Austausch mit den Vor-
sitzenden oder Beauftragten der sozialpoli-
tischen Ausschüsse auf Kreisverbands-
ebene im Landesverband Niedersachsen 

Dieses Gespräch fand zuletzt im November 
2019 mit Elfi Rosin, als Vorsitzende des SPA 
– LV - in der Herschelstraße beim SoVD -LV- 

statt. Diese Gespräche sind sehr wichtig für 
unsere Arbeit vor Ort, und wir erfahren, was in 
anderen Ausschüssen im LV durchgeführt 
wird. Hier nehmen immer die drei Vorsitzen-
den der SPA‘s Burgdorf (Klaus Wedemeier), 
Hannover Stadt (Ingrid Beyer) und Hannover 
Land (Hans-Friedrich Wulkopf) teil. Leider 
konnte im Jahre 2020 und 2021 dieses Ge-
spräch nicht stattfinden wegen der Corona – 
Pandemie. Aber in 2022 fand auch kein Ge-
spräch statt. Wir vom SPA in der Region Han-
nover wissen zurzeit nicht, was der SPA – LV 
– in der letzten Amtsperiode von 2019 bis 
2023 durchgeführt hat. 

Öffentlicher Personennahverkehr (ÖPNV) 

Mitglieder des SPA nehmen an den Sitzungen 
des ÖPNV - Rates (Hans-Jörg Klempin) der 
Region Hannover und an der Routinerunde 
der Üstra (Ingrid Beyer) teil und berichteten 
ausführlich in den Sitzungen hierüber. Vor-
schläge von SPA-Mitgliedern werden dabei er-
örtert und in die Sitzungen dieser Gremien ein-
gebracht und auch umgesetzt. Weiterhin wur-
den Beschlüsse des SPA auch direkt an die 
Region Hannover (Verkehrsunternehmen) 
vorgebracht. Die Erfolge können sich dabei 

sehen lassen, z.B. regelmäßige Fortsetzung 
des Üstra - Fahrgastbegleitservices. Der SPA 
beteiligte sich am NVP 2021 (der 2022 erst im 
Frühjahr durch die Region Hannover veröf-
fentlicht wurde) in der Region Hannover zu 
den vielfältigen verkehrspolitischen Fragestel-
lungen und brachte entsprechende Vor-
schläge und Anträge in die Diskussionen ein 

und ist Mitglied in dieser Arbeitsgruppe schon 
seit über 12-Jahren. Insbesondere beim Ein-
satz der Schulbusse   durch die RegioBus 
Hannover und die Üstra in der Landeshaupt-
stadt Hannover und in den Städten/Gemein-
den im Umland der Region Hannover. Vertre-
ter sind: Ingrid Beyer, Hans-Jörg Klempin, 
Horst Rasche, Dieter Mahler, Klaus Wede-
meier und Hans-Friedrich Wulkopf.  

Mobilitätstraining der Üstra und RegioBus 

SPA-Mitglieder sind bei allen von Üstra und 
RegioBus angebotenen Mobilitätstrainingsta-
gen für mobilitätseingeschränkte Personen 
vertreten. Diese Trainingstage fanden in 
2022 in folgenden Städten/Gemeinden statt: 
Üstra: Messe-Nord Endhaltestelle der Stadt-
bahnlinie 8. Regio-Bus Hannover: in Lehrte 
und Mellendorf wurde vom SPA – Burgdorf 
und den SoVD – Ortsverbänden vor Ort unter-
stützt. Beim SPA – Hannover Land: in Barsing-
hausen, Springe, Wunstorf, Neustadt und 
Gehrden. Auch hier haben die SoVD – Orts-
verbände vor Ort die RegioBus Hannover un-
terstützt. In 2023 möchte die RegioBus Han-
nover in folgenden Städten im Umland das 
Mobilitätstraining wieder durchführen: Garb-
sen oder Seelze, Altwarmbüchen oder Groß-
burgwedel, Burgdorf, Ronnenberg, Wen-
nigsen und Pattensen. Die Üstra wird es wie-
der bei der Messe/Nord in veränderter Form 
durchführen. 

Teilhabe am gesellschaftlichen Leben von 
Menschen mit Behinderungen 

Region Hannover, Landeshauptstadt sowie 
die Städte/Gemeinden in der Region haben 

Aktionspläne nach der UN-Behindertenrechts-
konvention verabschiedet. Die SPA-Mitglieder 
Michaela Mahler, Ingrid Beyer, Anne-Marie 
Weibel, Hans-Jörg Klempin und Horst Rasche 
beteiligen sich an den jeweiligen örtlichen Dis-
kussionen. Der SPA selbst hat mit Prof. Dr. 
Andreas Büscher am 05.11.2022 eine Veran-
staltung im H 4-Hotel in Laatzen durchgeführt. 
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An dieser Veranstaltung haben 102 Perso-
nen/Mitglieder des SoVD teilgenommen. Das 
Thema war: „Die Pflegestärkungsgesetze, 
Erreichtes und offene Fragen“. Eine erneute 
Veranstaltung soll im Jahre 2025 wieder mit 
Prof. Dr. Andreas Büscher im H 4 – Hotel in 
Laatzen durchgeführt werden. Der Vorsit-
zende des SPA wird dieses mit den drei Kreis-
vorsitzenden Ingeborg Saffe, Jürgen Mroz und 
Klaus Wedemeier frühzeitig in 2024 planen. 

Die Zusammenarbeit mit den Sportschüt-
zen Nds. in Wülfel und dem Taubblinden-
werk Hannover fanden in 2020 und 2021 
ebenfalls nicht statt. Leider mussten die 
geplanten Veranstaltungen wegen der 
Corona-Pandemie ausfallen. In 2022 waren 
wir wieder zu Gast im Taubblindenwerk Han-
nover. Mit den NSSV - Sportschützen in Wül-
fel stehen wir in Verbindung, es hat einen 
neuen Geschäftsführer gegeben. Herr Ulrich 
Nordmann ist aufgestiegen und sein Nachfol-
ger ist Herr Karsten Nesbor. Ein gemeinsa-
mes Treffen wird zurzeit mit Frau Antje Ziemer 
(Verwaltung) und Hans-Friedrich Wulkopf für 
März 2023 vorbereitet. 

SoVD-Plakette „Überlegt geplant - an alle 
gedacht“ wurde in 2022 nicht verliehen, an 
barrierefreie Gebäude in den Umlandge-
meinden der Region Hannover. Wir haben 
einen erneuten Antrag vom SPA – Hannover 
Land für das „Aqua-Laatzium“ am 
01.11.2022 beim SoVD – LV – Nds. einge-
reicht und der Antrag wird zurzeit noch immer 
bearbeitet. Der SPA hat sich an verschiede-
nen anderen Objekten mit eingebracht und 
seine Stellungnahmen an die Region Hanno-

ver und andere Dienststellen in 2022 abgege-
ben u.a. Aufzug am Amtsgericht Burgdorf (ist 
jetzt in Betrieb) und am Bahnhof in Burgdorf 
(soll im März 2023 wieder in Betrieb gehen). 
Ampelanlage in Isernhagen    - L – 381 Burg-
wedeler Str. wurde in Zusammenarbeit mit 
dem Bürgermeister der Gemeinde Isernhagen 
und dem Landesstraßenbauamt + Verkehr für 

Niedersachsen bearbeitet, ist aber noch nicht 
abgeschlossen. Eine Entscheidun gem. dem 
Landesstraßenbauamt + Verkehr in Nds. wird 
es eine Entscheidung im Frühjahr 2023 geben, 
dieses wurde uns schriftlich so mitgeteilt. Auch 
die Gemeinde Isernhagen ist jetzt im Jahre 
2023 mit gefordert, dass dieses Vorhaben ab-
geschlossen wird. Ebenfalls wurde Ende 2021 
wieder eine Umfrage über den Bau von barri-
erefreien Bushaltestellen in der Region Han-

nover durchgeführt. Unsere Ermittlungen flos-
sen in den NVP 2021 bei der Region Hannover 
mit ein. Der SPA hat sich hierbei in verschie-
denen Feldern aktiv zu barrierefreien, behin-
derten- und seniorengerechten Fragen einge-
bracht und wurde auch gehört. Dieses Fach-
gebiet wird durch Hans-Jörg Klempin, Horst 
Rasche, Dieter Mahler, Hans-Friedrich 
Wulkopf und Klaus Wedemeier bearbeitet.        
Regionsforum für Menschen mit Behinde-
rungen in der Region Hannover. In diesem 
Ausschuss sind auch zwei Mitglieder mitver-
treten, und zwar Ilona Picker aus dem SoVD – 
KV - Burgdorf und Ausschussmitglied im SPA 
sowie Heike Hoffmann vom SoVD – KV – Han-
nover Land. Dieser Ausschuss tagt 4 x im Jahr 
im Regionshaus der Region Hannover.                                                              
Pflegekonferenz der Region Hannover: 
Auch dieser Ausschuss tagt 2 x im Jahr bei der 
Region Hannover. Wir sind dort vertreten 
durch Ingrid Beyer und Michaela Mahler aus 
dem SPA. Ingrid Beyer und Michaela Mahler 
haben sich hier besonders für die Pflegebe-
dürftigen und für die Seniorenbetreuung ein-
gesetzt, auch in 2023 werden sie hierfür wei-
terhin tätig bleiben. Die Protokolle werden uns 
immer zur Verfügung gestellt und somit ist der 

Ausschuss immer auf dem Laufenden. 

Hans-Friedrich Wulkopf, Vorsitzender 

Ingrid Beyer, stellv. Vorsitzende 

Klaus Wedemeier, stellv. Vorsitzender 


